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Владимир МЯКУШ, председатель Зако-
нодательного Собрания Челябинской об-
ласти (фракция «Единая Россия»):

– Вручение премии «Общественное признание» 
проходит уже третий год. Первоначально лауреата-
ми были 50 человек, но позже было принято реше-
ние увеличить количество лауреатов этой премии 
до 100 человек. Такое решение было принято, 

потому что в Челябинской области проживает около одного миллио-
на пожилых людей: ветеранов, пенсионеров. Их жизни служат для 
нас, молодых, образцом для подражания. Они многое сделали для 
становления и развития Российской Федерации, Челябинской об-
ласти. На долю многих из них выпала Великая Отечественная война, 
они делали все, чтобы наша страна была сильной, могущественной, 
великой. И вручение премии «Общественное признание» – возмож-
ность отдать дань старшему поколению, на которое мы должны 
равняться. Мы ими гордимся, для нас нет ничего дороже их опыта, 
мудрости, тех традиций, которые они в свое время заложили.

Стр. 2

Стр. 6

Премия ЗСО «ОбщеСтвеннОе ПриЗнание»:
Судьбы удивительных  людей

В торжественной церемонии при-
няли участие председатель За-
конодательного Собрания обла-

сти Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия»), вице-спикер регионального 
парламента Александр Журавлев (фрак-
ция «Единая Россия»), депутат Александр 
Мотовилов (фракция «Единая Россия»).

Учрежденная депутатами еще три года 
назад премия «Общественное признание» 
призвана отметить огромный и значимый 
вклад южноуральцев, которые своим 
трудом, профессиональными заслугами 
сделали многое для процветания родного 
края, для воспитания подрастающего по-
коления. За эти годы среди жителей обла-
сти сформировалось трепетное отношение 
к самой премии «Общественное призна-
ние», к тем, кто стал ее лауреатами.

Поздравляя с высокой наградой, спи-
кер областного парламента Владимир 
Мякуш признался, что испытывает вол-
нение всякий раз, когда вручает премию 
«Общественное признание». Ведь по-
здравлять приходится тех, с кого принято 
брать пример, на кого стоит равняться, 
кем всегда восхищаются.

– Законодательное Собрание учре-
дило более десятка премий, но «Обще-
ственное признание» – самая значимая, 
самая ценная из всех, – обратился Вла-
димир Викторович к лауреатам. – Ведь 
она вручается людям, которые внесли 
неоценимый вклад в развитие страны, 
области. Вы – главное богатство и гор-
дость России, «золотой фонд» нашей об-
ласти, государства. Трудно представить 
нашу жизнь без вашего активного уча-

стия, вы отдаете все силы, чтобы до-
стойно воспитать подрастающее поко-
ление, служите образцом для каждого 
из нас. И мы никогда не отступимся от 
главных жизненных принципов, зало-
женных вами: порядочности, честности, 
добросовестности, служения Отчизне. В 
Челябинской области немало делается 
для поддержки ветеранов, пенсионеров. 
Многое еще предстоит сделать. Законо-
дательное Собрание совместно с губер-
натором, областным правительством 
сумеет сделать все, чтобы вы всегда 
ощущали поддержку всех уровней вла-
сти, всегда помнили – ваша мудрость, 
ваш опыт помогают нам. Здоровья вам, 
вашим семьям, пусть ваши дети и внуки 
всегда вас радуют и гордятся вами.

Продолжение на стр. 4

Заработная плата южноураль-
ских педагогов общеобразова-
тельных школ с первого октября 
в среднем увеличивается до 20 
тысяч рублей и будет составлять 
92 процента от уровня средней 
заработной платы по экономике.

Соответствующее решение 
по инициативе депутатов 
фракции «Единая Россия» 

принято на очередном заседании За-
конодательного Собрания Челябин-
ской области, которое состоялось 27 
сентября. На эти цели из бюджета 
было выделено более 600 миллионов 
рублей. Об этом рассказал депутатам 
министр финансов Челябинской об-
ласти Андрей Пшеницын.

Кроме того, в своем докладе 
Андрей Вадимович отметил, что в 
областной бюджет поступили феде-
ральные трансферты, с учетом этого 
изменились доходная и расходная ча-
сти. Увеличение доходов произошло 
на три миллиарда 307,6 миллиона 
рублей, расходов – на три миллиарда 
791,4 миллиона рублей. 

– Дополнительные федеральные 
средства направляются по целево-
му назначению, – рассказал Андрей 

Пшеницын. – Два миллиарда рублей 
направляется на переселение жите-
лей поселка Роза Коркинского района, 
500 миллионов рублей – на реализа-
цию федеральной программы «Энер-
госбережение и повышение энерге-
тической эффективности на период 
до 2020 года», 241,2 миллиона – на 
совершенствование медицинской 
помощи больным с сосудистыми за-
болеваниями, на совершенствование 

организации медицинской помо-
щи пострадавшим при дорожно-
транспортных происшествиях будет 
направлено 222,4 миллиона рублей.

Кроме того, предусмотрены субси-
дии на государственную поддержку 
малого и среднего предприниматель-
ства, включая крестьянские (фер-
мерские) хозяйства в размере 132,4 
миллиона рублей, 17 миллионов ру-
блей запланированы на поддержку 

начинающих фермеров. Более 119 
миллионов рублей будет потрачено 
на реализацию федеральной целевой 
программы «Чистая вода» на 2011 – 
2017 годы. 46,9 миллиона направля-
ется на обеспечение лекарственными 
препаратами, изделиями медицин-
ского назначения отдельных катего-
рий граждан.

Также предусмотрены расходы и 
по многим другим статьям бюджета.

Помимо этого, на целевые направ-
ления будут потрачены и остатки фе-
деральных средств на 1 января 2012 
года в сумме 483,8 миллиона рублей. 
478,9 миллиона из этих средств пой-
дет на реализацию программы мо-
дернизации здравоохранения, чуть 

более двух миллионов на подпро-
грамму «ВИЧ-инфекция» в рамках 
федеральной целевой программы 
«Предупреждение и борьба с соци-
ально значимыми заболеваниями 
(2007 – 2012 годы)».

С учетом всех уточнений поменя-
лись и параметры областного бюд-
жета. На сегодняшний день доходы 
региональной казны составляют 95 
миллиардов 964,2 миллиона рублей, 
расходы – 105 миллиардов 985,9 
миллиона. Несколько увеличился 
дефицит областного бюджета, кото-
рый в настоящий момент состав-
ляет 10 миллиардов 21,7 миллиона 
рублей.

Ирина ЯББАРОВА

Владимир МЯКУШ, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области, председатель комитета по бюджету и нало-
гам (фракция «Единая Россия»):

– На заседании Законодательного Собрания в очередной раз были внесе-
ны изменения в бюджет. Это стало необходимым в связи с поступлением фе-
деральных трансфертов. Все поступившие в область федеральные средства 
направлены на целевые расходы: на переселение жителей поселка Роза, на 
решение медицинских проблем. Кроме того, более 600 миллионов рублей 
выделено на повышение заработной платы педагогам. Мы тем самым вы-
полняем Указ президента Российской Федерации по доведению зарплаты 
педагогических работников до уровня средней по экономике нашего ре-
гиона. И с первого октября зарплата педагогов общеобразовательных школ 
Челябинской области в среднем составит не менее 20 тысяч рублей. Это 
примерно 92 процента от средней зарплаты по экономике в Челябинской об-
ласти, в будущем постараемся довести этот показатель до 100 процентов.

К сожалению, немного увеличился дефицит бюджета, но Законодатель-
ное Собрание, областное правительство, губернатор поставили перед собой 
задачу выйти на бездефицитный бюджет в конце этого года. Будем активно 
в этом направлении работать.

в канун дня ПОжилОгО челОвека в ЗакОнОдательнОм 
СОбрании челябинСкОй ОблаСти были вручены Премии 
ОблаСтнОгО Парламента «ОбщеСтвеннОе ПриЗнание».  
в Общей СлОжнОСти лауреатами  Стали  100 челОвек.

Средняя ЗарПлата ПедагОгОв вырОСла дО 20 тыСяч рублей

Решения депутатов
27 сентября состоялось 23-е заседание 
Законодательного Собрания 
Челябинской области.

Работа принесла 
результат
Рабочая группа депутатов ЗСО 
по работе с обманутыми вкладчиками 
и участниками долевого строительства 
подвела итоги работы за год.

55 лет подвигу озерчан
Руководители областного парламента 
отметили наградами ликвидаторов 
аварии 1958 года на ПО «Маяк».



ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

№ 25 (283) • 3 октября 2012 года2

В Законодательном Собрании 
Челябинской области будет дей-
ствовать комитет по информа-
ционной политике. Соответству-
ющий проект постановления 
принят на очередном заседании 
депутатов 27 сентября.

С инициативой создания тако-
го комитета выступил спи-
кер областного парламента 

Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия»), который уверен: необходи-
мость в этом назрела.

– Сейчас со стороны обществен-
ных организаций, политических 
партий, органов власти, в том чис-
ле и Законодательного Собрания 
Челябинской области, уделяется 
большое внимание работе со сред-
ствами массовой информации. Во-

круг законов, регламентирующих 
деятельность СМИ, много дискуссий, 
подобный комитет позволит пред-
метно заниматься информационной 
политикой. 

Парламентарии утвердили со-
став комитета, в него вошли пять 
депутатов: Сергей Кравчук, Николай 
Янов, Олег Биушкин, Петр Черкасов 
и Александр Мотовилов. Возглавил 
комитет по информационной поли-
тике депутат Александр Мотовилов 
(фракция «Единая Россия»).

Что касается полномочий нового 
комитета, то к ним относятся вопро-
сы реализации Концепции инфор-
мационной политики Законодатель-
ного Собрания, взаимодействие со 
средствами массовой информации 
и вопросы нормативно-правовых 
основ деятельности СМИ.

Владимир МЯКУШ, председатель За-
конодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»):

– Роль средств массовой информации 
сегодня резко возросла, кардинальным об-
разом изменилось информационное поле, 
развиваются технологии. Все это требует но-
вого подхода. Мы идем в ногу со временем, 
это подтверждает и решение наших коллег 
из Государственной Думы, которые недавно 
приняли аналогичное решение по созданию 
комитета по информационной политике. 

Надеемся, что благодаря нашему реше-
нию взаимосвязь с представителями средств 
массовой информации усилится, сложится 
более конструктивная работа. Ведь все, что 
мы делаем – на благо жителей, Челябинской 
области. Мы должны рассказывать о пробле-
мах, достижениях, учитывать общественное 
мнение.

Александр МОТОВИЛОВ, пред-
седатель комитета по информаци-
онной политике (фракция «Единая 
Россия»): 

– Создание нового комитета вызвало 
большой интерес всех депутатов и фрак-
ций Законодательного Собрания Челя-
бинской области. Считаю, что создание 
этого комитета имеет большое значение. 

Замечу, что многие граждане не знают действующее зако-
нодательство, не умеют пользоваться законами, своими 
правами и обязанностями. И наша основная задача – это 
работа с гражданами, а журналисты – наши главные по-
мощники и коллеги в этом деле. Мы вместе должны по-
пуляризировать работу органов государственной власти, 
чтоб был живой диалог с жителями региона.

Аналогичный комитет создан и в Госдуме, и, конечно, 
мы будем работать в унисон и с федеральными коллегами.

СОЗдан нОвый кОмитет
В первом чтении област-

ные парламентарии одобрили 
поправки к региональному 
закону «Об Уставном суде Че-
лябинской области». С предло-
жениями по совершенствова-
нию работы южноуральского 
Уставного суда к депутатам 
обратился его председатель 
Евгений Еремеев.

Евгений Геннадьевич по-
яснил, что предложения 
касаются двух принци-

пиальных моментов: порядка 
подачи заявления и расширения 
количества лиц, которые могут 
воспользоваться правом на по-
дачу заявления в Уставный суд 
Челябинской области.

– В настоящий момент граж-
данин имеет право подать за-
явления в Уставный суд лишь в 
том случае, если у него уже есть 
решение Арбитражного суда или 
судов общей юрисдикции, – рас-
сказал Евгений Еремеев. – То есть 
только после вынесенного судом 
решения гражданин имеет право 
к нам обратиться, чтобы обжало-
вать областной закон, который лег 
в основу решения других судов. 

Но, учитывая практику российских 
регионов, где также действуют 
уставные суды, мы предлагаем 
дополнить закон положением о 
том, что такое право могут иметь 
и лица, чьи дела еще находятся на 
рассмотрении в суде либо в любом 
другом государственном органе.

Кроме того, законопроектом 
предлагаются изменения по об-
ращению депутатского корпуса 
в Уставный суд. В действующей 
редакции закона обращаться в 
Уставный суд может Законода-
тельное Собрание Челябинской 
области как орган законодатель-
ной власти, изменения же пред-
полагают снижение фильтра для 
депутатского обращения до 1/5, то 
есть в количестве 12 человек.

Семен Мительман, замести-
тель председателя областного 
парламента, председатель коми-
тета по законодательству, государ-
ственному строительству и мест-
ному самоуправлению (фракция 
«Единая Россия»), заметил: вопрос 
серьезный, требующий детальной 
проработки. А потому призвал 
коллег выходить на комитет с по-
правками и предложениями по 
доработке законопроекта.

уСтавный Суд ждут ПОПравки

23-е ЗаСедание деПутатОв ЗСО. итОги

27 сентября состоялось 23-е заседание За-
конодательного Собрания Челябинской об-
ласти. На повестке дня – 38 вопросов.

В числе первых вопросов – внесение из-
менений в областной бюджет. С докладом 
по этому вопросу перед парламентариями 

выступил министр финансов Челябинской области 
Андрей Пшеницын. Подробности читайте в номере 
«Парламентской недели».

Кроме того, депутаты приняли проект постанов-
ления «О назначении мировых судей Челябинской 
области», назначили представителей обществен-
ности в квалификационную коллегию судей.

В первом чтении был принят проект закона «Об 
отходах производства и потребления». Законопро-
ект предусматривает разграничение полномочий 
органов исполнительной власти Челябинской об-
ласти и определяет формы стимулирования дея-
тельности в сфере обращения с отходами произ-
водства и потребления на территории Челябинской 
области.

К полномочиям областного правительства в 
сфере обращения отходов предложено отнести 
осуществление нормативного правового регулиро-
вания отношений в сфере обращения с отходами; 
проведение мероприятий по предупреждению и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера, возникших при осущест-
влении обращения с отходами; утверждение об-
ластных целевых программ в сфере обращения с 
отходами; участие в проведении государственной 

политики в сфере обращения с отходами на терри-
тории Челябинской области.

Что касается полномочий органов исполнитель-
ной власти Челябинской области в сфере обраще-
ния с отходами, то здесь предлагается установить 
следующие: участие в разработке и выполнении 
федеральных программ в сфере обращения с от-
ходами; разработка и реализация областных целе-
вых программ в сфере обращения с отходами; осу-
ществление государственного надзора в области 
обращения с отходами на объектах хозяйственной 
и иной деятельности, подлежащих региональному 
государственному экологическому надзору; уча-
стие в организации обеспечения населения инфор-
мацией в сфере обращения с отходами.

Кроме того, законопроект предполагает формы 
стимулирования деятельности в сфере обращения 
с отходами на территории Челябинской области. 
Это разработка и реализация областных целевых 
программ в сфере обращения с отходами; пре-
доставление льгот по налогу на имущество ор-
ганизаций, снижение ставки налога на прибыль 
организаций в части, зачисляемой в областной 
бюджет, организациям, реализующим инвестици-
онные проекты в сфере обращения с отходами 
в соответствии с законодательством Челябинской 
области; предоставление субъектам инновацион-
ной деятельности, осуществляющим деятельность 
в сфере обращения с отходами, в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и Че-
лябинской области субсидий из средств областного 
бюджета на реализацию инновационных проектов, 

направленных на утилизацию и переработку от-
ходов, в порядке и на условиях, установленных 
Правительством Челябинской области.

В настоящий момент принимаются поправки к 
законопроекту. Направить их можно в комитет по 
экологии и природопользованию до 1 ноября.

Рассмотрели депутаты также изменения в ре-
гиональный закон «О порядке подачи уведомле-
ния о проведении публичного мероприятия». О 
сути поправок рассказал депутат Сергей Шепилов 
(фракция «Единая Россия»). В текущем номере 
«Парламентской недели» об этих поправках можно 
прочитать подробный материал. Стоит отметить, 
что пока проект закона принят только в первом 
чтении, поэтому у парламентариев есть время на 
его доработку.

Во втором и третьем чтениях депутаты Заксо-
брания приняли так называемый закон о тишине.

Выступая перед коллегами, вице-спикер регио-
нального парламента, председатель комитета по 
законодательству, государственному строительству 
и местному самоуправлению Семен Мительман 
(фракция «Единая Россия») напомнил, что поправ-
ки к областному закону «О соблюдении обществен-
ного порядка на территории Челябинской области» 
были приняты в первом чтении еще в конце мая. 
Законопроект вызвал большой общественный ре-
зонанс. При Заксобрании была организована горя-
чая линия, на которую принимались предложения 
южноуральцев. Большинство позвонивших жите-
лей области высказались за увеличение периода 
тишины и покоя граждан.

– Активно над законопроектом работали депу-
таты муниципалитетов области, было организова-
но несколько заседаний рабочих групп, – расска-
зал Семен Аркадьевич. – Предложений поступало 
много. Понимая, что большая проблема лежит 
именно в исполнении этого закона, было решено 
кардинальных изменений не принимать, а лишь 
чуть расширить рамки действующего закона. Но 
каждые полгода будем смотреть его исполнение.

Отныне шуметь не разрешается с 22 до 6 утра в 
рабочие дни и с 23 до 8 утра – в выходные (суббота 
и воскресенье) и нерабочие праздничные дни.

Кроме того, закон дополняется положением о 
том, что на действия юридических или физических 
лиц при совершении ими богослужений, других 
религиозных обрядов и церемоний в рамках кано-
нических требований соответствующих конфессий, 
а также при проведении в установленном дей-
ствующим законодательством порядке культурно-
массовых и спортивных мероприятий предложен-

ные временные ограничения не распространяются 
и не считаются нарушающими общественный 
порядок. Но Семен Мительман обратил внима-
ние, что это лишь в том случае, если подобные 
мероприятия зарегистрированы в установленном 
действующим законодательством порядке.

Сразу в трех чтениях был одобрен проект зако-
на «О внесении изменения в приложение к Закону 
Челябинской области «О наделении органов мест-
ного самоуправления государственными полномо-
чиями по созданию центров медико-социальной 
поддержки беременных, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации».

О сути изменений парламентариями рассказал 
министр здравоохранения Челябинской области 
Виталий Тесленко. Поправка носит технический 
характер и подразумевает создание статьи рас-
ходов «Прочие расходы», которые направлены на 
организацию работы центров, приобретение не-
обходимого оборудования, медицинского инстру-
ментария и других препаратов, необходимых для 
работы центров кризисной беременности.

Стоит отметить, что подобные центры созданы 
в рамках реализации областной целевой програм-
мы модернизации здравоохранения. На сегодняш-
ний день в нашем регионе открыто 14 подобных 
центров.

Значительная часть вопросов была посвящена 
разграничению имущества населенных пунктов.

12 вопросов повестки были приняты паке-
том. Среди них – проект постановления области  
«О внесении изменения в Стратегию социально-
экономического развития Челябинской области до 
2020 года», проект постановления «Об исполне-
нии Закона Челябинской области «Об организации 
перевозок пассажиров и багажа легковым такси и 
осуществлении регионального государственного 
контроля в сфере перевозок пассажиров и багажа 
легковым такси на территории Челябинской обла-
сти». Кроме того, пакетом принято два обращения 
в Государственную Думу: «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О социальной защите граж-
дан Российской Федерации, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие аварии в 1957 году на 
производственном объединении «Маяк» и сбро-
сов радиоактивных отходов в реку Теча, а также 
обращение «О внесении изменений в статью 12 
Федерального закона «О социальной защите граж-
дан Российской Федерации, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие аварии в 1957 году на 
производственном объединении «Маяк» и сбросов 
радиоактивных отходов в реку Теча».
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На очередном заседании Законода-
тельного Собрания Челябинской области 
были рассмотрены изменения в Закон 
области «О порядке подачи уведомления 
о проведении публичного мероприятия». 
С докладом по этому вопросу выступил 
депутат областного парламента Сергей 
Шепилов (фракция «Единая Россия»).

Необходимость внесения изменений 
в закон возникла в связи с тем, что 
в июне этого года в силу вступил 

федеральный закон, внесший изменения в 
федеральный закон о митингах и других пу-
бличных мероприятиях, регламентирующий 
порядок проведения публичных мероприя-
тий. И теперь субъекты Российской Федерации 
обязаны до 31 декабря привести региональ-
ное законодательство в соответствие с феде-
ральным.

– Законопроектом устанавливается ми-
нимально допустимое расстояние между 
лицами, осуществляющими пикетирование, 
порядок использования специально отведен-
ных для проведения публичного мероприя-
тия мест, – пояснил Сергей Викторович. – А 
также нормы предельной заполняемости и 
предельная численность лиц, участвующих 
в публичном мероприятии, уведомление о 
проведении которых не требуется. Кроме того, 

устанавливаются места, в которых запрещает-
ся проведение таких мероприятий.

В предлагаемом варианте законопроект 
определяет, что подобные митинги, пикеты, 
шествия и другие публичные мероприятия 
разрешено проводить в любых пригодных 
для этого местах, где нет угрозы обрушения 
зданий и сооружений или другой угрозы безо-
пасности участников. При этом, дополнитель-
но к местам, определенным федеральным 
законом, запрещается проводить публичные 
мероприятия в местах, расположенных ближе 
чем на 200 метров от детских, образователь-
ных, медицинских, спортивных учреждений. 
А также на территориях, которые находятся в 
собственности физических или юридических 
лиц, в случае отсутствия письменного согла-
сия собственника на проведение публичного 
мероприятия.

Что касается нормы предельной запол-
няемости специально отведенных мест для 
проведения публичных мероприятий, то на 
открытой территории не должно быть более 
одного человека на один квадратный метр. 
Если помещение оборудовано стационарны-
ми зрительскими местами, то количество 
участников должно соответствовать количе-
ству имеющихся мест, если не оборудовано – 
не более одного человека на два квадратных 
метра.

Комментируя предлагаемые изменения, 
вице-спикер Законодательного Собрания Че-
лябинской области, председатель комитета по 
законодательству, государственному строи-
тельству и местному самоуправлению Семен 
Мительман (фракция «Единая Россия») за-
метил, что законопроект бурно обсуждался на 
комитете. С учетом большого интереса к за-
конопроекту было принято решение вынести 
его на заседание Законодательного Собрания 
только в первом чтении. При этом Семен Ми-
тельман призвал коллег проявить активность 
в совершенствовании проекта закона и пред-
лагать свои поправки.

Председателя комитета по законодатель-
ству поддержал спикер областного парламента 
Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия»).

– Законопроект действительно очень ва-
жен. Поэтому предлагаю открыть в Законо-
дательном Собрании Челябинской области 
горячую телефонную линию (смотрите объ-
явление. – Ред.), по которой жители региона 
могли бы высказать свои предложения и за-
мечания. Мы должны организовать обще-
ственное обсуждение этого проекта закона, 
– прокомментировал Владимир Викторович.

Кроме того, свои предложения южноураль-
цы могут направлять и в газету «Парламент-
ская неделя».

Ирина ЯББАРОВА

деПутаты Предлагают нОвые Правила для митингОв и шеСтвий

Деятельность депутатов Законода-
тельного собрания по решению проблем 
обманутых дольщиков продолжается. В 
прошлый четверг на очередном заседа-
нии депутатской рабочей группы по ра-
боте с обманутыми вкладчиками и участ-
никами долевого строительства, которую 
возглавляет заместитель председателя 
ЗСО Семен Мительман (фракция «Единая 
Россия»), были подведены итоги работы 
за истекший год.

Напомним, рабочая группа депутатов 
фракции «Единая Россия» ведет ак-
тивную деятельность по разрешению 

острой ситуации, возникшей на рынке жилья 
вследствие кризиса и по вине недобросовест-
ных застройщиков.

Немалые результаты уже достигнуты: реше-
ны проблемы двадцати семи граждан, обратив-
шихся к депутатам фракции «Единая Россия». В 
частности, была выполнена просьба челябинки 
Любови Алексеевны Волковой оказать помощь 
в завершении строительства дома по ул. Героев 
Танкограда, 63а. После беседы с генеральным 
директором ООО «Жилтехстрой» В.Л. Тартаков-
ским устранены многочисленные недоделки и 
дом сдан в эксплуатацию во II квартале 2012 
года. Было решено еще восемь аналогичных 
проблем. Между тем к депутатам приходили 
дольщики, желающие вернуть денежные сред-
ства за покупку квартир в домах, которые так и 
не достроили. Таких просьб удовлетворено 15, 
в том числе и обращение Лидии Ильиничны 
Крупенко, которой в марте этого года помогли 
вернуть деньги с ООО «Массив» после про-
веденной беседы с генеральным директором 
предприятия Л.А. Берковичем. Кроме этого, 
Надежду Васильевну Матакову из города Ми-
асса включили в реестр обманутых дольщиков, 
благодаря чему в скором времени ей бесплатно 
предоставят земельный участок для строитель-
ства частного жилого дома. Подобных просьб 
удовлетворено еще две. А вкладчице Нине 
Филипповне Каракулиной из города Магнито-
горска представители рабочей группы помог-
ли вернуть денежные средства, вложенные 
в «Русский дом «Селенга». Сложные ситуации 
обманутых дольщиков будут рассматриваться 
и дальше. 

На данный момент решаются вопросы со 
строительством пятнадцати домов, внесенных 
в список проблемных, разрешения вопросов 

ждут 720 дольщиков. Из этого числа 182 че-
ловека стали жертвами двойных продаж, за-
платив застройщикам в общей сумме 214 мил-
лионов рублей. Причем 55 человек из списка не 
имеют своей собственности, а 57 не дотягивают 
до установленной нормы обеспеченности жи-
лой площадью (в Челябинской области – 23 
квадратных метра на человека). Впрочем, 
среди пострадавших также есть граждане, 
владеющие несколькими квартирами и рядом 
договоров долевого участия.

– Мы приняли решение о создании внебюд-
жетного фонда, в который застройщики будут 
вносить средства. За счет этого фонда будет 
строиться жилье для людей, пострадавших от 
двойных продаж. Однако эти квартиры будут 
предназначены для тех, кто в жилье нуждается 
реально, а не для инвесторов, имеющих в соб-
ственности по несколько квартир. С каждым 
застройщиком будет строиться диалог, будут 
обсуждаться наиболее оптимальные решения, 
– сообщил Семен Мительман.

Кроме того, Законодательным Собранием 
принят закон от 28 апреля 2011 года «О бес-
платном предоставлении земельных участков 
в собственность граждан для индивидуального 
жилищного строительства или ведения лично-
го подсобного хозяйства с возведением жилого 
дома на приусадебном участке на территории 
Челябинской области». Также внесены изме-
нения в закон Челябинской области «О поряд-
ке предоставления по договорам социального 
найма отдельным категориям граждан жилых 
помещений государственного жилищного фон-
да Челябинской области». Таким образом, пра-
вительство Челябинской области приняло ряд 
эффективных мер по поддержке пострадавших 
от недобросовестных застройщиков и нуждаю-
щихся в жилье. 

В качестве новой меры можно отметить и 
то, что строительство трех домов в Челябинске 
и одного в Копейске транслируется в режиме 
онлайн на сайте городской администрации в 
разделе «Нет долгострою!». Таким образом, 
дольщики могут смотреть в реальном времени 
за ходом строительных работ. 

– Чтобы не допустить мошенничества при 
строительстве жилья, а также ввести опреде-
ленные гарантии для людей, покупающих соб-
ственность, нашей группой направлены в Го-
сударственную Думу инициативы по внесению 
изменений в федеральное законодательство, 
– сообщил Семен Мительман.

Так, в статью 159 УК РФ предлагается внести 
изменения, согласно которым любое нецелевое 
использование средств застройщиком свыше 
250 тысяч рублей, внесенных гражданами, как 
по договору долевого участия, так и по инве-
стиционным договорам и займу, расценивать 
как мошенничество. Это позволит привлекать 
таких застройщиков к уголовной ответствен-
ности. 

В свою очередь, чтобы защитить дольщиков 
от возможных проблем, предлагается вклю-
чить в статью 214 ФЗ от 30 декабря 2004 года 
обязательное страхование рисков, связанных 
с незавершенным строительством жилых объ-
ектов, разорением застройщиков в размере 
суммы долевого взноса. Такие меры помогут 
дольщику в случае форс-мажорных обстоя-
тельств вернуть деньги обратно. Более того, 
мы предлагаем разрешать строить дом только 
в том случае, если у застройщика есть не менее 
30% своих средств. 

Также кроме предлагаемых реформ чле-
ны группы обсудили ситуацию с дольщиками, 
возникшую вокруг дома по Братьев Кашири-
ных, 2д. Напомним, в 2007 году МЖК «Полет» 
прекратил строительство многоэтажки на 95-
процентной стадии готовности и самоустра-
нился от решения вопросов по дальнейшему 
возведению дома. За счет средств из городской 
казны проведена проектная проработка зда-
ния, частично выделены средства на монтаж 
лифтов, но для того, чтобы привести здание в 
надлежащее состояние, необходимо 20 мил-
лионов рублей. Однако жильцы не торопятся 

собирать деньги, считая, что средства должна 
выделить власть.

– Дольщики заявляют, что сметы по затра-
там очень раздуты и можно обойтись меньшей 
суммой. Мы и так уже убрали из плана отдел-
ку места общего пользования, ведь без этого 
можно запустить дом в эксплуатацию. Сейчас 
с людьми ведутся серьезные переговоры по 
определению суммы, необходимой для про-
ведения работ. Надеюсь, в ближайшее время 
мы решим этот вопрос, – рассказал Сергей 
Сихарулидзе.

Стоит отметить, что благодаря активной рабо-
те депутатов и представителей областного пра-
вительства удалось завершить строительство и 
сдать в эксплуатацию восемь домов в Челябин-
ске: 1 и 2-ю очередь дома по Комсомольскому 
проспекту, 122 (строительный номер), 21 фев-
раля 2011 г. и 27 марта 2012-го корпус 38 по 1-й 
Эльтонской улице в поселке Чурилово. Также в 
феврале текущего года были сданы дома по ули-
цам Цвиллинга, 62 (стр.), и Героев Танкограда, 
63а, а в марте — по улицам Островского, 38а 
(стр.), и Батумской, 9а (стр.). По одному дому 
было введено в эксплуатацию в Златоусте (квар-
тал «Медик», 4а) и Копейске (по улице Жданова, 
24). Также совсем скоро 72 дольщика получат 
«зеленки» в 3-й очереди дома по улице Салют-
ной в Тракторозаводском районе Челябинска. 

Чтобы обсуждать дальнейший ход решения 
проблем обманутых дольщиков, члены группы 
планируют встречаться раз в квартал. Следую-
щее собрание состоится в середине января. 

Анна РЫБАКОВА

рабОта ПринеСла реЗультат

Создана горячая линия по 
обсуждению проекта закона 
«О внесении изменений в За-
кон Челябинской области «О 
порядке подачи уведомления 
о проведении публичного ме-
роприятия»

В первом чтении принят 
законопроект «О внесе-
нии изменений в Закон 

Челябинской области «О порядке по-
дачи уведомления о проведении пу-
бличного мероприятия». В частности, 
предлагается определить предельную 
численность лиц, участвующих в пу-
бличных мероприятиях, уведомление 
о проведении которых не требуется; 
места, в которых проведение публич-
ных мероприятий запрещается; нор-
мы предельной заполняемости спе-
циально отведенных для проведения 
публичного мероприятия мест; мини-
мально допустимое расстояние между 
лицами, осуществляющими пикетиро-
вание.

Предложения и мнения прини-
маются по телефону горячей линии. 
Она будет работать с 28 сентября по 
17 октября с 16.00 по 18.00 по тел. 
(351) 239-88-16.
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Не сметь! Нельзя! Нельзя быть 
жестоким, нельзя быть равно-
душным, нельзя быть само-
надеянным… Сколько еще этих 
«нельзя» у тех, кто носит погоны, 
чья работа – защищать, помо-
гать, спасать… Для них оставать-
ся человеком всегда, в любой 
ситуации, при любых обстоятель-
ствах имеет особый смысл, ведь 
они, вне зависимости от количе-
ства звезд на погонах, от должно-
сти и звания, никогда не делают 
шаг назад, даже если страшно, 
опасно, безвыходно…

Они не просто на страже за-
кона и законности, они на 
службе у общества, главная 

их задача – безопасность других лю-
дей, даже если жертвовать приходит-
ся собственной жизнью.

– К сожалению, сейчас много не-
гатива по отношению к полиции. И 
определенная доля всего этого спра-
ведлива, – с сожалением говорит 
подполковник полиции в отставке, 
заместитель председателя Сове-
та местного отделения в Миасском 
городском округе регионального 
отделения Общероссийской обще-
ственной организации «Союз пен-
сионеров России» в Челябинской 
области, лауреат премии Законо-
дательного собрания Челябинской 
области «Общественное признание» 
Михаил Голушков. – Увы, среди тех, 
кто сегодня служит в органах вну-
тренних дел, есть такие, кто попал 

сюда случайно, перепутав, наверное, 
коммерцию со служением людям, 
спасением жизней. Чтобы ситуация 
изменилась, нужна серьезная кадро-
вая и воспитательная работа. Но по 
своему опыту могу сказать: есть сре-
ди сотрудников полиции настоящие 
герои, они никогда не поступятся ин-
тересами простых граждан. Для них 
честь, достоинство, безопасность, 
закон, справедливость не пустые 
слова. И я, бывая в своем подразде-
лении, которое когда-то возглавлял, 
общаюсь с такими молодыми ребя-
тами. И каждый раз мы говорим о 
том, как много в сегодняшнем мире 
соблазнов, но для человека, у кото-
рого на плечах погоны, важно иметь 
внутренние моральные убеждения и 
понимать: нельзя, не имеем права. 
Наша задача – помогать людям.

Для Михаила Голушкова желание 
помогать с малых лет было жизнен-
ным кредо, которое впоследствии 
переросло в профессию. Причем 
первоначально о службе в органах 
внутренних дел даже и в мыслях не 
было. Но, как известно, жизнь всегда 
все расставляет по своим местам.

После окончания школы юный Ми-
хаил Голушков поступил в Пензенское 
фармацевтическое училище, которое 
с отличием окончил в 1977 году. Же-
лание получить высшее образование 
привело на фармацевтический фа-
культет Казанского государственного 
ордена Трудового Красного Знамени 
медицинского института имени Сер-
гея Владимировича Курашова. В 1982 

году после окончания по распределе-
нию попал в Челябинское областное 
аптечное управление. Отсюда был 
направлен на работу в Карабаш за-
ведующим центральной районной 
аптекой № 32. А в 1985 году жизнь 
вдруг круто изменилась. По комсо-
мольской путевке горкома Карабаша 
Михаил Голушков был направлен в 
органы внутренних дел для пополне-
ния и усиления личного состава.

– Даже шутка ходила, мол, сменил 
белый халат на серую шинель, – вспо-
минает Михаил Федорович. – За пол-
года прошел подготовку в учебном 
центре ГУВД Челябинской области и 
начал службу с должности оперупол-
номоченного отделения по борьбе с 
хищениями социалистической соб-
ственности. Затем перешел на рабо-
ту в следствие. Сначала был просто 
следователем, позже повысили, стал 
старшим следователем.

В Карабаше Михаил Федорович с 
семьей прожили 17 лет. Но, как из-
вестно, экология в Карабаше всегда 
оставляла желать лучшего. Именно 
плохая экологическая обстановка 
стала причиной болезней детей, 
сыновья постоянно мучились от но-
совых кровотечений. Медики посо-
ветовали сменить место жительства. 
На семейном совете решили пере-
ехать в Миасс. И в 1999 году семья 

Голушковых перебралась в город в 
«золотой долине».

Михаил Федорович продолжил 
службу в органах внутренних дел. 
Пришлось заново начинать профес-
сиональный путь – от следователя. 
Но благодаря профессиональному 
мастерству, уже имеющимся навы-
кам, а главное – огромному желанию 
быть полезным, помогать людям ка-
рьера быстро шла вверх. За плечами  
должность старшего следователя, 
начальника отделения по расследо-
ванию экономических преступлений 
и наркотиков, начальника отдела по 
расследованию преступлений в сфере 
незаконного оборота наркотиков. В 
2009 году в звании подполковника 
после 22 лет службы ушел в отставку, 
но тех, с кем бок о бок приходилось 
сражаться с преступностью, не забы-
вает до сих пор.

– Ничуть не жалею, что жизнь 
сложилась именно так. Всегда чест-
но и добросовестно выполнял свой 
главный долг – служения людям, 
будучи начальником центральной 
районной аптеки и работая в орга-
нах внутренних дел. Вообще, уверен: 
вне зависимости от того, какая на 
человеке форма, белый халат или 
шинель, форма сотрудника полиции 
или МЧС, главная наша задача – по-
могать и спасать. И конечно, всегда 

оставаться человеком. Может, все 
эти слова звучат несколько высоко-
парно, но всегда и во все времена 
люди в форме посвящали себя слу-
жению обществу, охране порядка и 
покоя. Даже сейчас, будучи на пен-
сии, я на службе. И моя работа в Со-
юзе пенсионеров России важна даже 
не столько для меня, сколько для 
тех, ради кого я здесь работаю. Ведь 
пожилым людям не хватает элемен-
тарного – общения и внимания. И 
мы изо всех сил стараемся сделать 
все, чтобы они почувствовали себя 
нужными, важными, они не должны 
испытать ощущения, что находятся 
«за бортом» жизни.

А премию Законодательного Со-
брания Челябинской области «Обще-
ственное признание», которую Миха-
ил Федорович получил 28 сентября, 
он считает большой наградой за 
свой скромный труд. Так уж заве-
дено в жизни, что те, кто не умеет 
быть равнодушным к чужим бедам, 
для кого чужая боль ощущается как 
своя собственная, не считают такое 
искреннее служение людям чем-то 
особенным. Они не мечтают о высо-
ких наградах, не пытаются поймать 
восхищенных взглядов. Они просто 
помогают, спасают, дарят радость. 
По-другому не умеют, по-другому им 
просто нельзя.

михаил гОлушкОв: «главнОе не дОлжнОСть, а челОвечнОСть»
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Александр Мотовилов, Михаил Голушков, Владимир Мякуш и Александр Журавлев  (слева направо)

Михаил ГОЛУШКОВ, заместитель председателя совета местного 
отделения в Миасском городском округе регионального отделения 
Общероссийской общественной организации «Союз пенсионеров 
России» в Челябинской области, подполковник в отставке:  

– Дарить добро, быть справедливым, следовать главным человеческим 
и человечным законам – вот что самое важное для нашей профессии. Всег-
да был уверен: добро возвращается добром, а зло – злом, и за человеком 
право выбора, что ему ближе, что для него важнее.

И те, кому мы когда-то помогли, сегодня нам благодарны. Бывали слу-
чаи, когда встречал на улице человека, которого по долгу службы приходи-
лось арестовывать, и слышал искреннее спасибо за то, что помог вернуться 
к нормальной жизни. Ведь с человеком, который случайно, по глупости, 
по ошибке, оказался на неверной дорожке, достаточно поговорить, объ-
яснить, куда она его может привести, на примерах показать, чем такая 
жизнь опасна, и нормальный, думающий человек понимает: так нельзя, 
неправильно, не должно быть. Многие, что называется, берутся за ум. Это 
значит, не зря работаем.

Продолжение. Начало на стр. 1

Среди лауреатов «Общественного при-
знания – 2012» немало известных 
имен, людей с удивительными судьба-

ми. Они сражались за Родину, боролись с пре-
ступностью, учили, лечили, покоряли морские 
стихии… Учителя и врачи, моряки и сотруд-
ники внутренних дел, журналисты и работни-
ки культуры – у каждого из них за плечами 
сотни удивительных историй, жизненных, на-
стоящих, таких, о которых можно писать книги, 
снимать фильмы, бесконечно рассказывать. 
Только большинство из них в силу своей при-
родной скромности уверены: рассказывать о 
себе – все равно что незаслуженно хвастаться. 
Даже свое «лауреатство» многие оценивают 
как аванс.

– Мне очень приятно получать такую пре-
мию, как «Общественное признание», – скром-
но прокомментировала свою вполне заслужен-
ную награду руководитель клуба «Ветеран», 
член местного отделения в Сосновском муни-
ципальном районе регионального отделения 
Общероссийской общественной организации 
«Союз пенсионеров России в Челябинской обла-
сти» Валентина Николаевна Федорова. – Очень 

волнительно, ведь мои скромные заслуги от-
метили на таком высоком уровне.

К слову, Валентина Николаевна имеет 
множество высоких наград: нагрудный знак 
отличника народного просвещения, благо-
дарность главы Сосновского района, благо-
дарность губернатора Челябинской области, 
но вот отношение к премии «Общественное 
признание» особое. Как сама признается, это 
дорогого стоит, ведь само звание обязывает 
ко многому. 

Валентина Николаевна всю жизнь прора-
ботала в системе образования, сначала была 

учителем начальных классов, потом – в районо 
методистом начальных классов. 

– Я родом из Бредов, там выросла, окончила 
школу. За плечами учеба сначала в Магнитогор-
ском педагогическом училище, потом – в Сверд-
ловском пединституте, – вспоминает Валентина 
Николаевна. – После учебы вернулась в родной 
поселок, здесь и началась моя трудовая жизнь. 
А в Сосновский район переехала в 1975 году 
вместе с мужем и двумя детьми. Продолжила 
работать в системе образования. Я вообще себя 
без учительской профессии не представляю, с 
детства мечтала учить. Так и случилось. 

Даже будучи на пенсии, Валентина Николаев-
на Федорова сидеть без дела не может. Руководит 
клубом «Ветеран», ведет там две секции – «Ори-
гами» и «Познай азы компьютера» для пожилых 
людей, успевает учить малышей в детском клубе 
«Колобок», держит на контроле работу ТСЖ своего 
дома. Старается помогать детям и внукам.

– Я не умею сидеть спокойно, для меня важ-
но быть полезной. Это мое жизненное кредо. А 
если вдруг никуда не надо спешить, никому не 
нужна моя помощь, сразу начинаю «закисать». 
Наверное, ощущение важности, необходимости, 
полезности и есть общественное признание. 

Премия ЗСО «ОбщеСтвеннОе ПриЗнание»: Судьбы удивительных  людей
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«А жизнь-то прекрасна, даже 
если ездишь на трамвае!» Этими 
словами заканчивается книга-
исповедь Нины Гавриш «Тень 
птички, прикрывающая короля». 
Прекрасна, если ходишь пешком. 
Прекрасна в любую погоду: в 
дождь и снег, в зной и прохладу. 
Прекрасна, даже когда настроение 
неважное. Прекрасна уже потому, 
что она есть. Жизнь прекрасна... 
но лишь в том случае, если этого 
хочет сам человек.

Нина Гавриш. Известный жур-
налист, лауреат премии За-
конодательного Собрания 

Челябинской области «Общественное 
признание», член местного отделения 
Союза пенсионеров России в Челябин-
ской области. 

Имя Нины Георгиевны Гавриш до 
сих пор у большинства акул пера ассо-
циируется с «Челябэнерго». И не слу-
чайно. Этому предприятию, его про-
блемам, людям отдано немало сил. 
То, что энергетика – основа жизнедея-
тельности, а профессия энергетика – 
самая важная на земле, Нина Гавриш 
убеждала жителей нашей области на 
телевидении, радио, в газетах на протя-
жении десяти лет. И по правде сказать, 
ей это удавалось. Пресс-конференции, 
брифинги, выпуски газет, книг, букле-
тов, интервью, командировки, отчеты, 
пресс-релизы, конкурсы… Жизнь шла 
в бешеном ритме. В этот период ею 
написаны книги «Дорогие мои энер-
гетики!», «Живи, энергетика!». Она 
пресс-секретарь руководителей высо-
кого ранга – генеральных директоров 
Челябинской энергокомпании Вячес-
лава Воронина, Вячеслава Середкина, 
Андрея Шишкина. Кстати, она – пер-
вый пресс-секретарь мэра города Вя-
чеслава Тарасова.

Бег по кругу – не для нее. Однако 
расставаться с привычной деятельно-
стью было непросто. «Душу с корнем 

вырываю из энергетической почвы. 
Смотри-ка, как проросла!» – напишет 
она потом в своих мемуарах «Тень 
птички, прикрывающая короля». Эта  
сильная, откровенная, искренняя кни-
га, настоящее практическое пособие 
для «пиарщиков», вышла в 2008 году.

Нина Георгиевна окончила Челя-
бинский политехнический институт, 
инженерно-строительный факультет, 
хотя где-то глубоко сидела мечта о 
журналистике. Но именно в политех-
ническом институте мечта ее осуще-
ствилась. Политехнический, как ни 
странно, давал все возможности для 
развития творческой личности. Из это-
го вуза выходили не только инженеры, 
но и известные писатели, журналисты, 
поэты, артисты.

Студенткой третьего курса Нина 
Георгиевна начала активно сотрудни-
чать с институтской газетой «Политех-
нические кадры», редакцию которой 
возглавлял мэтр журналистики, педа-
гог Сергей Владимирович Тулинский. 
Он умел создать такую теплую, друже-
скую атмосферу, которая притягивала 
талантливых ребят. После вуза уехала 
работать по специальности в Златоуст, 
но и там вскоре оказалась в редакции 
многотиражной газеты металлургиче-
ского завода. А когда вернулась в Челя-
бинск, ей предложили работу в родных 
«Политехнических кадрах». И еще пять 
лет отдала этому изданию. Видимо, 
все-таки суждено было шагать по жур-
налистской тропе. Правда, признается 
Нина Гавриш, она не фаталист.

– Не верю фатально в судьбу. Счи-
таю, что у человека равные возмож-
ности проживания своей жизни. По-
зорно ли, достойно ли – выбор самого 
человека.

В 1987 году окончила Уральский го-
сударственный университет по специ-
альности «журналистика». Она автор 
множества проектов, газет: районных, 
строительных, заводских, вузовских. 
Кстати, название одному из популяр-

ных изданий в Челябинске – «Уни-
верситетская набережная» дала Нина 
Гавриш, и она же была первым редак-
тором этой газеты. 

«В чем теперь смысл жизни?» – за-
дала себе вопрос наша героиня, когда 
закончила бурную профессиональ-
ную деятельность. И нашла ответ. В 
творчестве. Сначала стала занимать-
ся живописью, даже брала уроки у 
художника. Оказалось, получается 
не так уж плохо. В ее квартире стены 
увешаны картинами, написанными 
акварелью и гуашью. А еще решила 
стать артисткой. Всегда любила петь. 
Научилась аккомпанировать себе на 
гитаре. Нашла своего слушателя, поет 
городской романс. В этом году стала 
лауреатом фестиваля художественно-
го самодеятельного творчества работ-
ников народного образования и науки. 
А в июне участвовала в телевизионной 
программе Виталия Вольфовича на 
ОТВ «Искры камина». Вот такие зиг-
заги судьбы! 

– Какая я теперь счастливая – я 
свободная! – признается Нина Георги-
евна. – В моей жизни наступил пери-
од, когда я могу заниматься творче-
ством, о котором раньше могла только 
мечтать. А на трамваях, если честно, 
езжу очень редко. В основном на ма-
шине, у меня права с 1979 года, когда 
еще на женщину за рулем показывали 
пальцем.

Сегодня Нина Георгиевна Гавриш 
помогает Российской партии пенсио-
неров «За справедливость» выпускать 
информационный бюллетень. Работает 
над новой книгой, которая посвящена 
ветеранам студенческих строительных 
отрядов.

В общем, жизнь продолжается. 
Пусть не такая бурная и сумасшед-
шая, без жесткой, почти военной дис-
циплины, вне конкуренции. Это другая 
жизнь, но тоже полная творчества, без 
суеты, позволяющая рассмотреть все 
свои оттенки.

«СчаСтлива, чтО мОгу ЗаниматьСя твОрчеСтвОм…»

Нина ГАВРИШ, лауреат премии Законодательного Собрания Челя-
бинской области «Общественное признание»:

– Здорово, что есть такая премия – «Общественное признание». Здорово 
потому, что важно замечать и отмечать людей, которые делают нашу жизнь 
лучше, ярче, они не могут иначе. Привычка дарить добро, не сидеть в четырех 
стенах, помогать, поддерживать других способна изменить жизнь к лучшему. 
Доброта – для меня это, пожалуй, главное достоинство человека. 

Мы живем в очень жесткое время. У нас слишком большой перекос в 
материальную сторону, в ущерб духовности. Нам не хватает душевности. 
Мы уже пережили период крушения каких-то идеалов. Но сейчас все больше 
люди тянутся к национальным традициям. Людям нужны идеологические 
ориентиры, ведь в человеке главное – духовное начало.
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Премия Законодательного Со-
брания Челябинской области «Об-
щественное признание» вручается 
уже третий год. В настоящее вре-
мя на соискание премии выдвига-
ется 100 номинантов: 80 человек 
от областного совета ветеранов и 
20 – от регионального отделения 
Союза пенсионеров России.

Стоит отметить, что изначально 
на соискание премии выдви-
галось всего 50 южноуральцев, 

но депутаты областного парламента 
уверены: в области много заслужен-
ных и достойных поощрения граждан, 
внесших серьезный вклад в развитие и 
процветание родного края. 

Среди лауреатов те, для кого быть 
полезным – главное мерило жизни, 
они не умеют быть в стороне от чужих 
бед, не умеют не слышать просьб о 
помощи. Высшая награда для них – 
не благодарность, не медали, а счаст-
ливые глаза окружающих. Они своим 
внутренним огнем, желанием жить 
в полную силу заражают всех вокруг, 
всегда в движении, всегда готовы ве-
сти за собой.

Премия «Общественное признание» 
вручается за многолетний добросо-
вестный и безупречный труд, активное 
участие в деятельности общественных 
организаций ветеранов и пенсионеров 
Челябинской области.

Стоит отметить, что первоначально 
проходит конкурс документов. Конкурс-

ная комиссия учитывает заслуги каждо-
го конкретного претендента, стаж трудо-
вой деятельности, активность в работе 
общественных организаций ветеранов 
и пенсионеров Челябинской области. 
Кстати, документы будущих лауреатов 
согласовываются с депутатами област-
ного парламента соответствующего из-
бирательного округа.

В этом году премии Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
«Общественное признание» были 
удостоены председатели и члены рай-
онных и городских организаций ве-
теранов (пенсионеров) войны, труда, 
вооруженных сил и правоохранитель-
ных органов, председатели советов 
местных отделений городских округов 
и муниципальных районов Общерос-
сийской общественной организации 
«Союз пенсионеров России» в Челябин-
ской области. Также высокую награду 
из рук спикера областного парламента 
Владимира Мякуша (фракция «Единая 
Россия») получили участники Великой 
Отечественной войны, ветераны труда, 
почетные ветераны и почетные граж-
дане муниципальных образований 
Челябинской области, руководители 
общественных организаций, фондов, 
музеев.

Кроме премии в размере 25 тысяч 
рублей каждый награжденный полу-
чил удостоверение лауреата премии 
Законодательного Собрания, нагруд-
ный знак «Общественное признание» 
и удостоверение к знаку.
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С момента аварии на «Маяке» 
прошло уже 55 лет, но в Челя-
бинской области эту страшную 

трагедию помнят, ведь в результате 
катастрофы были выселены и уничто-
жены 23 сельских населенных пункта. 
Ради спасения человеческих жизней 
убивали скот, сжигали одежду, зака-
пывали в землю продукты. Огромное 
количество людей враз лишились все-
го, что наживали долгие годы. О том, 
что случилось на самом деле, никто 
не знал. О масштабах трагедии власти 
умолчали, даже последствия аварии 
ликвидировали под жестким грифом 
секретности. И лишь спустя несколько 
десятилетий была приоткрыта завеса 
тайны.

Сегодня производственное объ-
единение «Маяк» по-прежнему гра-
дообразующее предприятие города 
Озерска. О трагедии, случившейся 
здесь много десятилетий назад, знают 
все, чтят память уже ушедших ликви-
даторов аварии, с особым вниманием 
относятся к живым героям.

25 сентября состоялась церемо-
ния вручения благодарственных 
писем Законодательного Собрания 
Челябинской области ликвидаторам 
последствий той трагедии. В меро-
приятии участвовали спикер област-
ного парламента Владимир Мякуш, 
заместители председателя Владимир 
Ильиных и Семен Мительман, депутат 
Заксобрания Александр Мотовилов 
(все парламентарии – представители 
фракции «Единая Россия»).

– От имени всех депутатов Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области, от имени главы региона 
Михаила Юревича выражаю благо-
дарность за тот подвиг, который вы 
совершили в 1957 году, – обратился 
к ликвидаторам Владимир Мякуш. 
– Мы преклоняемся перед вашим 
мужеством, ведь именно вы сумели 
спасти от страшной трагедии не толь-
ко Челябинскую область, но и другие 
регионы страны. К сожалению, мно-
гих из тех, кто участвовал в ликвида-
ции последствий взрыва на «Маяке», 

сегодня нет с нами, но мы помним 
каждого, гордимся и говорим огром-
ное спасибо.

Спикера южноуральского парла-
мента поддержали и депутаты Вла-
димир Ильиных и Александр Мото-
вилов. Парламентарии отметили: со-
циальной поддержке ликвидаторов 
аварии в области уделяется большое 
внимание.

Несмотря на то что уже прошло 55 
лет со дня той страшной катастрофы, 
ликвидаторы ее последствий до сих 
пор в подробностях помнят все, что 
тогда пришлось пережить. На постра-
давшее от взрыва предприятие было 
направлено огромное количество лю-
дей – от военных до гражданских, и 
никто не знал, с чем именно придется 
столкнуться на месте.

Леонид Сергеевич Шитиков вспо-
минает, что все происходило при 
очень высокой степени секретности.

– Мне было всего 19 лет, когда 
меня направили сюда в начале октя-
бря 1957 года, – рассказал ликвида-
тор последствий аварии на ПО «Маяк» 
Леонид Шитиков. – Я только окончил 
Свердловский строительный техникум. 
Из нашего техникума в Озерск было 
направлено четыре человека. Когда 
ехали сюда, даже предположений не 
было, что нас ждет. Страшно стало на 
КПП, когда увидели, что все люди хо-
дят в белых комбинезонах, на лицах 
– специальные защитные лепестки. И 
прямо в воздухе чувствовалась какая-
то тайна, никто ничего не объяснял, не 
рассказывал. Прошли КПП, потом нас 
повезли в городскую гостиницу. При 
входе в гостиницу были установлены 
дезометрические арки, и, прежде чем 
войти в здание, нужно было прове-
риться. В гостинице мы прожили три 
дня, а потом нам оформили пропуска 
на промплощадку. Управление, в ко-

тором работали, находилось примерно 
в трех – трех с половиной километрах 
от места взрыва. О том, что случи-
лось что-то серьезное, догадались, 
когда узнали, что инструктаж для нас 
будет проводить не инженер по техни-
ке безопасности, а главный инженер 
управления. Примерно месяц работа-
ли, вообще ничего не зная, сказали, 
что авария, и больше никаких под-
робностей. Просто отправили работать: 
разбирали завалы, грузили. Работали 
в специальной одежде. У каждого был 
разный допуск к работе, у меня – не 
меньше двух часов, но в основном там 
работали по четыре-пять часов, хотя 
у некоторых допуск к работе был по 
30 – 40 минут.

Леонид Сергеевич вспоминает, как 
на третий день работы во время сан-
обработки дезометрические приборы 
показали высокую степень радиации.

– Я тогда не на шутку испугался. По-
сле работ проверяли нас в несколько 
этапов: сначала надо было помыться, 
переодеться, пройти проверку, потом 
еще раз помыться – и опять на про-
верку. И вот я тогда ее все никак прой-
ти не мог, приборы зашкаливали. Но 
вроде все обошлось. На ликвидациях 
последствий проработал до декабря 
1958 года, потом назначили мастером 
по монтажным работам. Столько лет 
уже прошло, а я все помню, как будто 
все это вчера случилось, наверное, 
просто такое не забывается.

Ирина ЯББАРОВА

Владимир МЯКУШ, председатель Законодатель-
ного Собрания Челябинской области (фракция «Еди-
ная Россия»):

– В 1957 году произошла страшнейшая техногенная 
катастрофа, и последствия от нее были бы очень серьез-
ными, если бы не те люди, которых мы сегодня благо-
дарим за их смелость, отвагу, ответственность. Благодаря 

своему мужеству, высокому профессионализму они сумели сделать все, 
чтобы минимизировать последствия этой аварии. Сегодня они – пример 
для подражания молодежи, их жизнь показывает нам, как надо служить 
своему долгу, Родине. Огромное им спасибо за то, что они для нас сделали, 
для тех, кто живет в Челябинской области, в Российской Федерации.

Владимир ИЛЬИНЫХ, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

– Прошло уже 55 лет со дня трагедии на «Маяке». 
Это горькая дата. И мы не должны забывать тех людей, 
которые участвовали в ликвидации последствий на про-
изводственном объединении. Законодательное Собрание 

Челябинской области во главе с председателем Владимиром Викторови-
чем Мякушем большое внимание уделяет поддержке ликвидаторов. Нам 
удалось добиться принятия двух поправок, которые улучшают положение 
ликвидаторов аварии на «Маяке» в 1957 году, и будем дальше продолжать 
эту работу. На заседании Законодательного Собрания, которое состоялось 
в последний четверг сентября, мы озвучили еще две инициативы. Соот-
ветствующее обращение будет направлено в Государственную Думу, и 
мы постараемся убедить своих федеральных коллег принять наши пред-
ложения. Уверен – ликвидаторов последствий аварии на «Маяке» нужно 
приравнять к чернобыльцам с предоставлением соответствующих льгот.

29 сентября 1957 года в 16.22 в Челябинске-40 на химическом ком-
бинате «Маяк» из-за выхода из строя системы охлаждения произошел 
взрыв емкости, в которой содержались высокорадиоактивные ядер-
ные отходы. Часть радиоактивных веществ взрывом была поднята 
на высоту до двух километров и образована в облако. В зоне радиа-
ционного загрязнения оказалась территория нескольких предприятий 
комбината «Маяк», военный городок, пожарная часть, колония за-
ключенных и 270 тысяч жителей сразу трех областей: Челябинской, 
Свердловской и Тюменской. Позже специалисты оценили мощность 
взрыва десятками тонн в тротиловом эквиваленте.

25 сентября председатель Законода-
тельного Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш (фракция «Единая Рос-
сия») с рабочим визитом посетил Озерск. 
Спикера сопровождали заместители 
председателя Семен Мительман (фрак-
ция «Единая Россия»), Владимир Ильи-
ных (фракция «Единая Россия»), а также 
депутат Александр Мотовилов (фракция 
«Единая Россия»). Программа визита в 
город атомщиков была насыщенной.

Свою работу в ЗАТО южноуральские 
парламентарии начали со встречи с 
главой Озерского городского округа 

Александром Калининым, а также местными 
депутатами-единороссами. В администрации го-
рода состоялось совещание, на котором обсуж-
дались городские проблемы, пути их решения.

Открывая совещание, спикер областного 
парламента Владимир Мякуш заметил, что 
Озерск на общем фоне других городов области 
может похвастать неплохими показателями и 
высоким уровнем жизни. Но надо понимать, 
что обстановка в регионе непростая. На се-
годняшний день дефицит областного бюджета 
– почти десять миллиардов рублей, но Зако-
нодательное Собрание прилагает все усилия, 

чтобы привлечь в область дополнительные 
финансовые ресурсы.

– Несмотря на определенные сложности, все 
социальные обязательства выполняются в пол-
ном объеме, – рассказал Владимир Викторо-
вич. – Уверен, что совместными усилиями мы 
сможем обеспечить стабильность в Челябинской 
области.

Большое внимание на совещании было 
уделено обсуждению предстоящего конкурса 

на главу администрации Озерска. На сегод-
няшний день уже есть несколько кандидатур, 
решение будет принимать специальная кон-
курсная комиссия, в которую также входят и 
депутаты Законодательного Собрания Челя-
бинской области.

Также в рамках рабочего визита в Озерск 
областные парламентарии ознакомились с 
реализацией программы «Добрые дела», по-
сетив несколько объектов города.

Много положительных откликов у депута-
тов Заксобрания вызвал детский городок, ко-
торый оборудован в одном из дворов Озерска. 
Глава Озерского городского округа Александр 
Калинин похвастал, что за последнее вре-
мя обустроено порядка 26 подобных детских 
площадок, на которых есть все, что нужно 
детворе для активных игр. Все детские го-
родки обустраиваются с учетом пожеланий и 
предложений местных жителей.

Также южноуральские законодатели оце-
нили находку озерчан – современные баки 
для утилизации отходов. В нескольких дворах 
они уже установлены. Все баки для мусора 
разработаны по европейским технологиям, 
которые способны защитить окружающих от 
неприятного запаха.

Кроме того, в рамках «Добрых дел» был от-
ремонтирован озерский детский сад № 1 обще-
развивающего вида с приоритетным осущест-
влением познавательно-речевого направления 
развития воспитанников. Парламентарии оста-
лись довольны качеством ремонта дошкольно-
го учреждения. Также педагогический коллек-
тив похвастал отсутствием дефицита мест. Как 
рассказали педагоги, детский сад принимает 
малышей с 11 месяцев и серьезной очередно-
сти нет. Единственная трудность – недостаточ-
ное укомплектование детского сада кадрами.

Ирина ГЕННАДЬЕВА
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Ольга СУКИНОВА

20 кОПеек 
на ПОСтные щи

В 1897 году был принят закон «О 
продолжительности и распределе-
нии рабочего времени в заведениях 
фабрично-заводской промышлен-
ности». Этим актом устанавливалась 
максимальная продолжительность 
рабочего дня – 11 с половиной ча-
сов (перед праздниками и по суббо-
там – десять часов). Однако пред-
приниматели находили множество 
юридических лазеек, с тем чтобы за-
ставить рабочих как можно дольше 

трудиться, например обязательные 
сверхурочные работы. Основной труд 
был настолько мало оплачиваемым, 
что рабочий из-за лишней копейки 
был согласен на подработки. Устав-
шие люди в результате производ-
ственных травм нередко становились 
инвалидами или даже расставались с 
жизнью. Вот какие воспоминания о 
заводском прошлом остались у одно-
го из забойщиков: «Трудно было. Вы-
работки были тесные. Приходилось на 
коленках работать. Высота не превы-
шала 70 см. Все время в поту. Возили 
руду тачками. Кроме кайла и лопаты 
ничего не было. Крепкие породы, что 
кайлу не поддавались, вручную бу-
рили. Буришь, а вся пыль на тебя… 
Выработки не проветривались. Забой 
сальной свечой освещался. Придешь 
в забой, все с себя снимаешь, спецов-
ки не было… Жара страшная была, 
до 50 градусов доходила… Кипяче-
ной воды не было. Какая вода в шахте 
есть, ту и пили. Были забои, что вода 
сверху льет, как дождь проливной».

Неудивительно, что век рабочего 
был очень короток: средняя продол-

жительность жизни составляла 39 
– 43 года. Были чрезвычайно рас-
пространены профессиональные за-
болевания, на приисках и рудниках, 
например, ревматизм. Медицинское 
обслуживание при этом было просто 
ужасным. Несмотря на то что по Гор-
ному уставу на предприятии должны 
быть больничные палаты из расчета 
одна койка на сто человек, эта норма 
повсеместно не соблюдалась. Так, 
на Кыштымский и Каслинский заво-
ды приходился всего один лекарь, 
да и вся медицина, как правило, 
заключалась в стакане водки для за-

болевшего. Кстати, в Кыштыме, где 
трудилось 10 – 12 тысяч человек, в 
1890 году общее число заболеваний 
составило порядка 16 500 случаев. То 
есть в течение года каждый рабочий 
хотя бы раз нуждался во врачебной 
помощи.

Одной из причин эпидемий брюш-
ного тифа, дизентерии, холеры, вы-
кашивавших целые селения, была 
плохая питьевая вода. В пруды и реч-
ки, из которых брали воду, спускали 
и бытовые отходы, и навоз, здесь же 
стирали белье, поили скот.

Даже после тяжелого труда ра-
бочий не мог как следует отдохнуть. 
Жили они в бараках-казармах, ко-
торые представляли собой два ряда 
нар. На ночь закрывали все окна и 
двери, возле железных печек сушили 
обувь и одежду, поэтому в «доме» 
устанавливался душный смрад.

Зарплата южноуральского метал-
лурга или шахтера составляла 20 – 60 
копеек в день, это было в два-три 
раза меньше, чем в южных регионах 
страны. На такие деньги заводчане 
могли позволить себе ежедневно 

ржаной хлеб из муки с примесями, 
кислый квас и постные щи.

Кстати, работали на фабриках и 
заводах не только мужчины. Жен-
щин активно задействовали в кир-
пичных цехах, на золотоплатиновых 
приисках. Труд прекрасной полови-
ны человечества использовался в 
силу того, что женщины были менее 
требовательны к условиям труда и 
менее социально активны. При этом 
работницы не были никак огражде-
ны от домогательств начальства всех 
уровней. Дети же выходили на вспо-
могательные работы уже с 12 лет, с 
15 лет подростки могли работать и в 
горячих цехах.

в клубах 
и на вечерках

Одуряющий труд, необразован-
ность, тоска и беспросветность де-
лали мастеровую молодежь очень 
опасной после окончания рабочего 
дня. Повсеместными были случаи, 
когда вечером по городу бродила 
вооруженная компания человек из 
двадцати, и горе человеку – мужчине 
или женщине, – встретившемуся у 
них на пути.

Одной из самых серьезных про-
блем оставалось тотальное пьянство. 
День, следовавший за выплатой жа-
лованья, приходилось считать празд-
ником для рабочих, которые появля-
лись на месте, только когда в карма-
нах снова становилось пусто. Каждый 
муниципалитет боролся с этим явле-
нием по-своему. Так, в Миассе было 
запрещено продавать спиртное по 
праздникам и воскресеньям.

Впрочем, были и позитивные тен-
денции. Многие молодые люди тяну-

лись к знаниям, интересовались но-
востями, политикой. На предприятиях 
открывались библиотеки, посетители 
которых особо любили читать журнал 
«Родина», где печатались рассказы, 
повести, романы, было много красоч-
ных иллюстраций. В самом Челябин-
ске кроме этого устраивали народные 
чтения. Они сопровождались пением 
любительского хора и иллюстрирова-
лись световыми картинами. Народ-
ные чтения на различную тематику 
– от научных статей до произведения 
отечественных классиков – пользо-
вались большой популярностью у 
молодежи. Залы всегда были пере-
полнены, а один из современников 
писал по этому поводу: «Народные 
чтения в таком городе, как наш Че-
лябинск, не имеющем почти никаких 
разумных развлечений для народа, 
восполняют отчасти существующий 
пробел в жизни беднейшего город-
ского населения».

На территориях заводов неодно-
кратно ставились и спектакли. На-
пример, к 50-летию со смерти Гоголя 
челябинским железнодорожникам 
показали «Ревизора». Правда, что-
бы привлечь далекую от высокой 
литературы публику, организато-

рам пришлось пригласить также и 
атлета-борца, который после пьесы 
вызывал желающих на поединок. В 
целом вкусы южноуральцев были 
крайне незрелы, и даже те из них, 
кто ходил в театры, предпочитали 
легкие оперетты.

Зато часто молодого рабочего 
можно было увидеть в клубных со-
браниях. В Челябинске клубов было 
два – городской и железнодорож-
ный. Здесь можно было сыграть 
партию в преферанс или макао, по-
танцевать под гармошку. Традици-
онно гармонисты и балалаечники 
пользовались большим уважением 
среди коллег и соседей, без них не 
обходились ни одни посиделки.

Такого рода культурные увесе-
ления становились еще и ярмаркой 
невест и женихов, где можно было 
и себя показать, и на других посмо-
треть. Кстати, вступали в брак наши 
прадеды довольно рано по нынеш-
ним меркам. Среднестатистической 
невесте не было и 20 лет, жених был 
на пару лет старше. Девушка после 
20 лет считалась «перестарком» и 
рассчитывать на супруга-ровесника 
уже не могла. Как правило, ей прихо-
дилось выходить замуж за вдовца. 

Ранние браки позволяли обеспе-
чить семью дополнительными рабо-
чими руками, ведь, как говорилось 
выше, женщины трудились наравне 
с мужчинами. Кстати, это вносило 
определенные демократические 
нотки в традиционный патриархаль-
ный быт: семейный бюджет был за-
висим от зарплат и мужа, и жены.

Еще одной интересной тенденци-
ей того времени было постепенное 
«размывание» народного костюма. 
Рабочие и работницы, среди которых 
было немало тех, кто следил за мо-
дой, перенимали манеру одеваться 
у «городских» – заводских управ-
ленцев, предпринимателей, дворян-
ства. Девушки забыли о сарафанах и 
стали носить узкие кофты с рюшами 
и складками и расклешенные юбки. 
Как правило, их шили из одного ма-
териала, поэтому костюм смотрелся 
как платье. Щеголи надевали на гу-
лянья костюм-пару с косовороткой, 
причем брюки носились навыпуск, 
поверх ботинок или лаковых сапог. 
Отсутствие нижнего белья стало мо-
ветоном. А если к костюму покупался 
и жилет, то из его кармашка должна 
была обязательно свешиваться це-
почка от часов.

Фото из фондов ОГАЧО.

рабОтать на СОвеСть, Отдыхать на ЗавиСть

Южный Урал уже несколько веков остается кузницей всей 
страны. Рабочий класс в нашем регионе традиционно является 
одной из основных социальных прослоек, к нему всегда было 
приковано особое внимание. Сейчас труд металлургов и шах-
теров максимально механизирован, за человеком остаются 
только контролирующие функции. А как жилось и работалось на-
шим землякам сто лет назад? Чем они занимались в свободное 
время, какие песни пели, какую одежду носили? Об этом в нашей 
постоянной рубрике.

В статье использованы работы И.А. Золотовой «Условия труда и быта уральских рабо-
чих в конце XIX – начале XX веков», А.Е. Перебейноса «Бытовая культура рабочей молодежи 
Южного Урала в конце XIX – начале ХХ веков».

Благодарим за помощь в подготовке материала Госкомитет по делам архивов Челя-
бинской области.

s   Кессонные (пневматические) работы. Ж/д мост.

s   Чаеразвесочная фабрика Высоцкого. Челябинск.

 s  Кусинский  металлургический завод. Механический  цех.ГО
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Стоит отметить, что история зда-
ния главного законодательного 
органа Южного Урала уникальна. 

В этом году оно отмечает свой столетний 
юбилей. 

Не многие знают, что когда-то на месте, 
где сейчас стоит здание Заксобрания, нахо-
дилась пересыльная тюрьма. И даже есть 
документальные подтверждения того, что 
в ноябре 1903 года, направляясь в ссылку 
в Иркутскую губернию, в ней содержался 
Иосиф Сталин. Спустя много лет тюрьму 

перенесли на улицу Российскую, а на этом месте 
было решено построить здание Государственного 
банка Российской империи. Дата открытия банка 
– 20 октября 1912 года.

Время шло, все менялось, сменяли друг друга 
и организации, которые в разные годы разме-
щались в здании. Кроме Государственного бан-
ка здесь когда-то были и Челябинские горкомы 
ВКП(б) и ВЛКСМ, Комбанк, Промбанк.

В 1934 году была образована Челябинская 
область, центром стал Челябинск. На улице 
Рабоче-Крестьянской, 29 (ныне – Кирова, 114) 

разместился Челябинский обком ВКП(б) и орг-
комитет Советов Челябинской области. Здание 
стало меняться на глазах: надстроили три этажа 
и пристроили правую часть по улице Кирова. 
Сотрудники областного архива даже привезли 
на экспозицию вещи той эпохи: кожаное кресло, 
графин, картину с портретом В.И. Ленина и даже 
плевательницу.

Спустя много лет в здании разместилась Че-
лябинская областная Дума, а еще несколько лет 
спустя – Законодательное Собрание Челябинской 
области.

Также на выставке можно было ознакомиться 
с документами и материалами, посвященными 
секретарю Челябинского обкома партии в 1942 
– 1946 годах Николаю Семеновичу Патоличеву. 
Личное дело, сборник докладов, статей, агитаци-
онные листовки по выборам в Верховный Совет 
СССР и РСФСР, книги, часы «Полет» – все это было 
представлено на экспозиции.

Депутаты областного парламента проявили 
большой интерес к экспозиции, с большим лю-
бопытством слушали неизвестные исторические 
факты, о которых рассказала первый замести-
тель председателя Государственного комитета 
по делам архивов Челябинской области Галина 
Кибиткина.

Не так давно, в одном из кабинетов в зда-
нии ЗСО, который ранее занимал судебный 
департамент, был обнаружен сейф. Художе-
ственной работы заводское клеймо гласит, 
что все встроенное оборудование изготовле-
но «Товариществом Сущевского завода несго-
раемых шкафов и кухонных плит в Москве». 
Металлические двери внушительного вида 
и толщиной сантиметров в десять, а то и все 
пятнадцать, взломать их практически невоз-
можно. Вероятно, что сейф, которому тоже 
около 100 лет, остался после того, как банк 
покинул это помещение.

Первоначально строительство здания 
планировалось начать с апреля 1911 
года. Но, как свидетельствуют доку-

менты, закладка здания Государственного бан-
ка состоялась чуть позже. Произошло это 29 мая  
1911 года в час дня на углу Уфимской (сейчас 
ул. Кирова) и Болгарской (западная часть про-
спекта имени В.И. Ленина) улиц. По традиции 
того времени, этому предшествовал молебен. 
После молебна, во время которого пел хор под 
управлением Карякина, были произнесены то-
сты и речи.

На строительство здания ушло чуть больше 
года. 20 октября 1912 года Челябинское отделе-
ние Государственного банка переехало в новое 
здание. Управляющий отделением Госбанка К.Н. 
Пядышев в объявлении, опубликованном 21 
октября 1912 года в «Голосе Приуралья», со-
общал: «С 23 октября сего 1912 года все банков-
ские операции будут производиться в новом по-
мещении в собственном доме Государственного 
банка (угол Уфимской и Болгарской улиц)».

По мнению современных специалистов-
архитекторов, это здание строилось по клас-
сическим канонам: была выделена цокольная 
часть, фасады по вертикали разделяли пиля-
стры, рустованные по первому этажу, по гори-
зонтали – пояски и развитый карниз, использо-
вались арочные окна. Это здание стало одним из 
лучших в Челябинске в то время. А сегодня оно  
готовится отметить свое 100-летие! 

Зданию ЗСО 100 лет

Галина Кибиткина знакомит председателя 
ЗСО Владимира Мякуша с экспонатами 
выставки

Совместный проект Законодательного Собрания Че-
лябинской области и Челябинской областной архивной 
службы «Парламентские истории» продолжается. Перед 
началом заседания депутатов в Заксобрании состоялась 
традиционная выставка. На этот раз она была посвящена 
истории здания областного парламента и руководителю 
Челябинской областной партийной организации в годы 
Великой Отечественной войны 1941 – 1945 годов Нико-
лаю Семеновичу Патоличеву.
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